
109年度行政品質評鑑

財務管理處評鑑意見回覆簡報

報告人：廖珮真財務長
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評 鑑 意 見 1

評鑑意見

統計資料顯示畢業20年以上的校
友較會捐款，建議用微電影或年
輕人較熟悉的媒體，吸引其注意
及認同，擴大年輕校友捐款的人
數及額度。

意見回覆

 感謝委員建議。財務處參照委員建
議，將於明年初規劃微電影校園徵
選活動，運用微電影或短視頻等年
輕人較熟悉的媒體或行銷活動來和
年輕校友溝通以促進捐款。
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評 鑑 意 見 2

評鑑意見

目前在經營管理領域除了用KPI引
導員工努力達成目標之外，也可
以引進OKR(Objectives, Key 
Results)的方式，讓同仁更能自
發的改善作業流程及完成關鍵結
果。

意見回覆

 謝謝委員建議。財務處在目標管理
及年度績效目標訂有各項追蹤指標
，今後也將參考OKR(目標/關鍵結果
)運用於目標設定管理，讓同仁可自
發的改善作業流程及完成關鍵結果
。
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評 鑑 意 見 3

評鑑意見

建議可將各項活動、成果或績效
，透過社群媒體平台主動發布給
全校師生及所有校友。

意見回覆

 財務處募款及投資的公開資料，皆
有刊載於學校官網下之公開校務欄
，供外界參閱。各項募款行銷活動
，也都會刊載於財務處網頁，並視
內容發布於學校官網、FB臉書、台
大校友雙月刊，及NTU Highlights
等社群媒體平台給全校師生及所有
校友。另外，臺大校園護樹計畫也
另設有專屬的臉書進行宣傳。
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評 鑑 意 見 4

評鑑意見

能 保 持 年 度 投 資 報 酬 率 在
4.2%~6.1%，值得肯定。校務基金
提撥投資金額，自97年起分3年提
撥，分別為6、2、2億，共10億。
但自103年後，即未提撥，建議校
方提撥更多校務基金給財務處進
行投資，以增加學校財源。

意見回覆

 感謝委員肯定，由於近年政府給予
本校的補助有限，早已不敷基本需
求，雖自籌收入有成長，但校務發
展所需之各項資金需求也大，財務
已相當吃緊，故短期間並無提撥資
金至永續基金之規劃。本處將持續
積極募集永續性質之捐款，以擴大
永續基金之規模。
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評 鑑 意 見 5

評鑑意見

由報告中了解，永續基金之捐贈
人中，有很大部分是由宗教人士
捐贈本校佛學數位圖書館(博物館
)，金額亦甚龐大，除了指定捐贈
外，能否也爭取額外捐贈額度到
非指定用途。

意見回覆

 學校的佛學數位圖書館因募款用途
明確，得以持續收到宗教人士的捐
贈。學校也陸續獲有宗教人士捐贈
獎學金或指定用途之捐款。今後會
保持和宗教人士的互動，以便爭取
更多捐贈額度到非指定用途。
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評 鑑 意 見 6

評鑑意見

因為自109年8月1日本校教職員工
之眷屬也開始接受眷屬卡之申請(
因增加約用人員)，使用人數增加
，建議未來與各商家簽訂合約時
，增列教職員工(含約用人員)眷
屬卡之使用者。

意見回覆

 感謝委員建議。因應眷屬卡開放申
請，本處目前在與新增的優惠商家
簽訂合約及與現有廠商續約時，皆
有主動提出擴大優惠對象（含校友
、教職員眷屬等）的需求，並提供
商家總務處製作之臺大教職員工證
件樣張，以利商家在提供優惠方案
時有所依據及建請從寬認定。
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評 鑑 意 見 7

評鑑意見

希望出航獎助金是由財務處募款
，國際事務處辦理，建議受惠的
學生在出(回)國後，應有回饋機
制。

意見回覆

 希望出航獎學金由財務處協助募款
，但獎學金的審核與發放是由國際
事務處負責執行，國際事務處訂有
希望出航獎學金設置要點，規範受
獎學生回國後的回饋機制。本處於
年終歲末會對希望出航獎學金的捐
款人發送感謝信，會連同受獎學生
的心得報告與對捐款人的感謝一併
寄出。
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評 鑑 意 見 8

評鑑意見

募款時，對於承辦同仁而言，囿
於人脈及對象之有限，如何建議
長官、校方主管鎖定被募款人員(
公司)，並提供背景分析，讓上級
單位(長官)參考，俾利接洽募款
。

意見回覆

 財務處在安排募款拜訪時，會先對
擬拜訪人做背景了解分析，並調查
擬拜訪人的過去捐款紀錄及了解校
內相關人士關係，以便由校內熟識
的主管引見。同時針對不同個案及
特定募款項目也會準備簡報資料以
供上級單位(長官)參考，以利募款
接洽。
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評 鑑 意 見 9

評鑑意見

大額募款受限於經濟景氣、捐贈
者意願、財務操作，因此有其不
可靠性，但對於小額金額的募款
，較屬可行，我們有很多的商家
和學校有簽約優惠，如果教職員
工生(眷屬)消費金額高，有無可
能在年終或者適當時機，可提供
獲利時的回饋，提供廠商參酌考
慮。

意見回覆

 與學校有優惠簽約的廠商，學校會
盡可能和對方談回饋。例如，長榮
航空、中華航空及台灣高鐵等，每
年皆會以學校所累積的哩程數/點數
回饋免費機票/高鐵票/高鐵折價劵
給學校，供清寒學生、教職員生、
校友們使用。未來財務處也會尋求
更多廠商提供優惠回饋給學校。
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評 鑑 意 見 10

評鑑意見

在服務對象面，顧客滿意度調查
結果顯示，與上一次(105年)調查
平均分數相比，109年的滿意度平
均分數下降0.51分(從4.45分下降
到3.94分)，服務品質可再提升，
請說明原因以及改善措施。

意見回覆

 上次評鑑為4年前，本處人員有異動
，加上這次調查的部分填答人，可
能與財務處未有直接互動或業務往
來，對調查分數會有影響，因此本
次調查分數雖較4年前下降，但不宜
直接解讀為本處服務品質下降。本
處一直持續精進行政業務與服務品
質，相關改善措施已於行政品質評
鑑表中說明，請詳見後附之附件一
。
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評 鑑 意 見 11

評鑑意見

財務處目前為精兵主義，人力不
多，建議與其他行政單位及院系
所合作，以增加募款績效。另建
議加強同仁教育訓練，培養同仁
募款開發能力，全員動員擴大募
款。

意見回覆

 謝謝委員的建議。財務處因人力精
簡，所以盡可能地和其他行政單位
及院系所合作，透過各單位主管及
老師們的關係，獲得潛在捐款人資
料，以便進一步拜訪募款。此外，
財務處也鼓勵同仁學習募款相關知
識，未來也將不定期對同仁進行募
款教育訓練，以提升募款能力。
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評 鑑 意 見 12

評鑑意見

永續基金之用途建議增加職工人
力素質之提升及獎勵，以奠基學
校永續發展。

意見回覆

 感謝委員的建議。依據「國立臺灣
大學投資收益收支管理要點」第九
點第二項，投資收益得支應編制內
人員本薪(年功薪)、加給以外之給
與、編制內行政人員辦理自籌收入
業務有績效之工作酬勞及編制外人
員人事費。因此學校已有此辦法可
遵循。
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評 鑑 意 見 12

評鑑意見

永續基金之用途建議增加職工人
力素質之提升及獎勵，以奠基學
校永續發展。

意見回覆

 另外，委員於會中建議，可考慮自
教職員薪資提撥部分至永續基金，
由本處代為操作投資。但目前法令
規定，投資不保證收益，學校無法
對教職員薪資提撥之投資保證獲利
，屆時若投資發生歸損，責任歸屬
與虧損彌補無法由學校承擔，況且
學校也無法保管教職員個人之資金
。因此委員提出的此項建議，無法
令依據也窒礙難行。
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評 鑑 意 見 13

評鑑意見

校友之聯繫建議可依畢業年限長
短分眾經營，因每年齡層之需求
不同，可提供其不同協助並藉此
保持聯繫；如校園內能有校友聚
會空間，將“校友”具象化，對
於凝聚校友向心力應該可以有所
幫助。

意見回覆

 謝謝委員的建議。目前財務處於募
款時，會依據校友不同年齡層進行
各種募款專案。同時財務處與校友
中心密切配合，協助舉辦30重聚、
40重聚與50重聚活動。

 在校園內設立校友聚會空間的建議
，本處會將此建議提供給校友中心
，由校友中心負責規劃設立的可行
性及方案。
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評 鑑 意 見 14

評鑑意見

財務處的法規或作業程序更新，
除了發布於財務處網頁外，建議
亦透過學校公文系統周知全校，
以使各院系所能同步掌握相關資
訊。相關活動及文宣，亦希望透
過各種管道，如官網首頁、校訊
、FB臉書、Highlights等廣為周
知。

意見回覆

 財務處法規及作業程序更新，皆有
發布於財務處網頁下供參閱，也會
透過學校公文系統發布週知。各項
募款行銷活動，也都會刊載於財務
處網頁，並視內容發布於學校官網
、FB臉書、台大校友雙月刊，及NTU 
Highlights等社群媒體平台給全校
師生及所有校友。
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評 鑑 意 見 15

評鑑意見

能設定各主題式募款聚焦募款目
的，相當不錯。惟建議定期檢視
執行成效，以利修正調整。

意見回覆

 財務處陸續企劃並推廣不同主題募
款活動，包括希望出航獎學金、臺
大歷史價值建築維護修繕計畫、臺
大校園護樹計畫、臺大創校百年願
景基金、臺大校史館募款等，以各
種募款訴求來吸引不同的募款對象
。每個募款活動告一段落後，財務
處會定期檢視成效，並檢討修正，
以求更加精進。
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評 鑑 意 見 16

評鑑意見

由於新冠疫情影響，各企業同樣
面臨經營困難，未來募款對象及
模式，建議調整因應。

意見回覆

 今年由於新冠疫情，使得整體經濟
發展及企業獲利受到衝擊，另外重
聚活動延期，都讓募款活動受到影
響。財務處積極擴展小額與定期定
額之捐款，以不同主題的募款活動
向校友們募集。而針對大額捐款，
則會進行更細緻的調研，找出受疫
情影響相對較少的企業與校友，進
行拜訪以尋求募款機會。
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評 鑑 意 見 17

評鑑意見

新畢業校友資力尚未充沛，更需
要母校支持與協助，建議調整接
觸方式，把目標放遠，也凝聚校
友向心力。

意見回覆

 財務處的歷年募款資料顯示，多數
校友的捐款能力依畢業年資而增加
，財務處也依此訂定向校友募款的
方式及管道。財務處會和校友中心
合作研議，如何為新畢業校友提供
所需的服務，讓他們與母校持續保
持連結，作為將來募款之準備。
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評 鑑 意 見 18

評鑑意見

台大校友畢業後創業之公司上市
櫃IPO前股權分散，可加強拜訪聯
繫做股票捐贈。

意見回覆

 謝謝委員建議。財務處會加強和校
友中心聯繫校友動態，並多加關注
成功校友的公司動態，以便伺機拜
訪並尋求股票捐贈的可能性。
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評 鑑 意 見 19

評鑑意見

可收集更多故事，用線上
YouTube/微電影方式，強化宣傳
溝通，讓更多人認識永續中心功
能。

意見回覆

 意見同第1點。
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評 鑑 意 見 20

評鑑意見

財務處的年度募款目標與計畫可
依B to B to C及B to C。前者依
各系各院之力量，襄助各系所募
款，後者可依校友畢業年限多與
校友互動、增加溫度，以利年度
之募款計畫。

意見回覆

 謝謝委員建議。財務處的募款有透
過人員對特定對象的拜訪募款，也
有利用專案行銷活動向廣大的校友
及愛校人士募款。前者會借重校內
主管及老師人脈以爭取較大額的募
款，後者則藉由各種行銷活動及校
友重聚活動來進行募款，以期望能
利用各種場合與校友互動，讓各項
募款計畫推動更為順利。



報告完畢

敬請指教


